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.Можно ли расширить льготные 
категории, которым уменьшат 
или обнулят транспортный на-
лог? Потянет ли краевой бюджет 
новые расходы? Эти вопросы об-
судят депутаты АКЗС на заседа-
нии созданной недавно рабочей 
группы.

Первое заседание рабочей группы по 
подготовке изменений в Закон «О транс-
портном налоге на территории Алтайско-
го края» планируют провести в начале 
апреля. В состав группы вошли министр 
финансов Алтайского края Данил Ситни-
ков, представитель губернатора в АКЗС 
Александр Евстигнеев, члены фракций 
краевого парламента, а также профиль-
ных комитетов.

Свои предложения по изменению ста-
тьи 3 краевого закона высказали предста-
вители всех депутатских объединений 
АКЗС.

– Законопроекты, которые разработали 
фракции, разные, но концептуально все они 
учитывают запросы, которые существуют 
на сегодняшний день и направлены на рас-
ширение льготных категорий. Речь идет и 
о многодетных семьях, и о ветеранах бое-
вых действий. Важно выработать единые 
подходы. Поскольку все предложенные 
изменения предполагают затраты из крае-
вого бюджета, то проработаем их вместе с 
краевым Минфином, – отметил председа-
тель комитета по бюджетной, налоговой, 
экономической политике и имуществен-
ным отношениям Александр Локтев.

Отметим, что последние корректиров-
ки в закон о транспортном налоге вно-
сили в 2022 году. Тогда в крае обнулили 
транспортный налог для ветеранов бое-
вых действий и членов семей погибших 
участников боевых действий, которые 
владеют автомобилями мощностью до
100 лошадиных сил. С инициативой рас-

пространения льготы на ветеранов воен-
ных действий выступили «Единая Россия» 
и «Справедливая Россия – Патриоты – За 
правду». Губернатор Виктор Томенко, в 
свою очередь, предложил включить в пере-
чень льготников членов семей погибших 
ветеранов боевых действий.
Подготовила Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Сотрудники компаний «Ал-
тайские авиалинии», «Куз-
басспецвзрыв» и Управления 
Алтайского края по делам 
ГОЧС и ПБ провели совмест-
ные учения. Тренировка по 
подрыву ледовых заторов с 
использованием вертолета 
Ми-8Т состоялась 26 марта 
в Барнауле на акватории 
Оби.
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Такие мероприятия проходят 

ежегодно до наступления актив-
ной фазы паводка. Учения делятся 
на два этапа: теория и практика. 
Сначала на общем совещании обго-
вариваются нормативно-правовые 
детали сотрудничества, проводится 
инструктаж, представители крае-
вого управления ГОЧС доводят ин-
формацию о вероятном прогнозе 
паводковой ситуации и уточняют 
возможные места ледяных заторов 
на водоемах. После этого начина-
ется тренировка: с вертолетной 
площадки за Новым мостом Ми-8Т 
совершает три учебных вылета, в 

ходе которых экипаж воздушного 
судна и взрывники отрабатыва-
ют совместные действия под кон-
тролем специалистов управления 
ГОЧС.

– Все-таки это сезонная работа, 
люди почти год этим не занима-
лись. Говоря армейским языком, 
мы проводим боевое слаживание. 

Тренировки необходимы, чтобы не 
допустить нештатных ситуаций.
У экипажа вертолета и взрывников 
очень ответственная задача, цена 
ошибки крайне велика, – объясняет 
Виктор Майдуров, заместитель на-
чальника центра по техническому и 
тыловому обеспечению Управления 
Алтайского края по делам ГОЧС и ПБ.

Майдуров отмечает, что взрыв-
ные работы на реках на протяже-
нии долгого времени доказывают 
свою эффективность и являются 
важной составляющей всего ком-
плекса противопаводковых меро-
приятий. Ледяные пробки, обра-
зующиеся в узких местах или на 
изгибах русел, преграждают путь 

воде. И тогда река может выйти из 
берегов и затопить близлежащие 
территории. Профилактические 
взрывы позволяют нарушить струк-
туру льда, сломать большие пласты, 
мешающие нормальному ходу воды 
в нужном направлении.

(Окончание на 3 стр.)

Для нужд природной охраны
В 2024 году на покупку техники для тушения пожаров 

Алтайский край получит дополнительно 72,7 млн рублей, 
а также 18 млн рублей на приобретение беспилотных 
авиационных систем для нужд природной охраны.

Для тушения пожаров в лесах планируют привлечь
1534 специалиста, 292 пожарных автомобиля и другую специа-
лизированную технику.

Весной специалисты Минприроды проверяют, как готовы 
к пожарам города и села края. Проверки будут идти весь 
апрель. В текущем году лесная охрана станет на треть чаще 
патрулировать территорию, чем в прошлом.

«Хронометраж авиационного патрулирования в крае уве-
личится на 50 часов. Мы усилим группировки лесопожарных 
формирований в наиболее горимой юго-западной части ре-
гиона восемью единицами лесопожарной техники. Сейчас 
изучаем водоемы Алтайского края для заправки самолета-ам-
фибии», – отметил Сергей Лиясов, начальник отдела охраны 
и защиты лесов управления лесами Минприроды Алтайского 
края, во время профильного совещания в Томске 21 марта.

Отметим, что покупка техники для тушения пожаров в 
Алтайском крае пройдет в рамках регионального проекта 
«Сохранение лесов» национального проекта «Экология».

По юридическому вопросу
1 апреля начальник управления юстиции Алтайского 

края Оксана Грохотова проведет личный прием жителей 
региона по юридическим вопросам.

Консультативный прием состоится с 9.00 до 12.00. Посе-
тителей просят брать с собой документ, удостоверяющий 
личность, а также записаться заблаговременно на консуль-
тацию по тел. 8 (3852) 54-84-00, или в Барнауле по адресу: 
ул. Попова, 68.

Константин ГРИШИН

Уборка объединяет
Апрель станет традиционным месяцем санитарной 

очистки. В Барнауле проведут более 150 мероприятий.
В списке экологические акции, «чистые четверги», суб-

ботники. Участие примут предприятия и организации 
всех форм собственности, учреждения социальной сферы, 
управляющие компании, студенты, школьники, активисты.

Запланированы работы по уборке скверов имени Германа 
Титова, имени В.М. Шукшина, Панфиловцев, Адмирала Куз-
нецова, по улице Приречной, а также других общественных 
пространств и улиц города. Кроме того, будет наведен порядок у 
памятников и мемориальных досок, вывезен мусор с берегов рек.

Общегородской субботник намечен на 26 апреля.

Связаны одной проблемой
Дополнительные пригородные поезда свяжут населен-

ные пункты Алтайского края и Новосибирской области 
во время половодья на Оби.

Электрички будут курсировать с 1 по 19 апреля между 
Камнем-на-Оби и Тараданово. Они сделают остановки на 
станции Плотинная и на 617-м км.

Расписание выглядит следующим образом:
№ 6778 Камень-на-Оби – Тараданово (отправление в 5.00, 

прибытие в 5.34);
№ 6777 Тараданово – Камень-на-Оби (отправление в 5.58, 

прибытие в 6.31);
№ 6780 Камень-на-Оби – Тараданово (отправление в 20.58, 

прибытие в 21.32);
№ 6779 Тараданово – Камень-на-Оби (отправление в 21.57, 

прибытие в 22.30).
Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 762-го дня специальной воен-

ной операции России.
ВС России нанесли групповой удар 26 марта по центрам 

принятия решения, объектам СБУ, предприятиям ВПК, ме-
стам дислокации украинских военнослужащих, сообщило 
Минобороны РФ.

ПВО за сутки уничтожили 131 украинский беспилотник, 
две ракеты С-200 и 15 снарядов HIMARS и Vampire.

Как заявил директор ФСБ Александр Бортников, у Украины 
не получилось добиться успеха на линии боевого соприкос-
новения, поэтому она устраивает диверсии и теракты в тылу.

В Самарской области предотвращен теракт. В здании пункта 
приема гумпомощи пособник запрещенного РДК собирался 
устроить взрыв, но во время задержания подорвался на соб-
ственном боеприпасе.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Не просто юристы
Завтра, 29 марта, свой 
профессиональный 
праздник отмечают 
специалисты юридиче-
ской службы в Воору-
жённых Силах России.

Военными юристами называют офицеров с 
юридическим образованием, занимающих долж-
ности в органах военной прокуратуры, военных 
судах, органах военной юстиции. Немало их тру-
дится среди профессорско-преподавательского 
состава военных вузов.

Учредителем школы для образования воен-
ных законоведов по праву считается император-
реформатор Пётр I.

Традиционно в этот день специалисты полу-
чают поздравления от руководства и коллег, а 
наиболее отличившихся награждают памятными 
подарками и благодарностями.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

29

  АКТУАЛЬНО .

Новые льготы

Это на 12% больше, чем годом ранее. К примеру, 
более 1 миллиарда рублей получили предприятия 
по производству напитков. В мясопереработку 
инвестировали 1,6 млрд, а в молочную отрасль 
– 1,16 млрд. На треть больше средств направили 
хлебопекам, уточнили в Алтайпищепроме.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 3-8 м/с,
порывы до 13 м/с, небольшой дождь.

На дорогах гололедица.

+1о +3о 

ночь

+5о +7о
день

+5о +10о +5о +7о

+7о +9о

день +1о +3о

ночь

Ветер западный, 7-12 м/с, 
порывы до 20 м/с, небольшой 
дождь. На дорогах гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 7-12 м/с, 
порывы до 18 м/с, небольшой 
дождь. На дорогах гололедица.

29 марта

30 марта

«З,   , 
,      -
,      
     ».

Съемка с воздуха.Экипаж к выполнению поставленной задачи готов! 

Вертолетная площадка.Обь пока еще во власти льда.

Транспортный налог: кому платить меньше.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ СТРАНИЦА

13 марта 1994 года прошло 
первое собрание регионально-
го представительного органа 
нового формата. Эту дату 
можно считать точкой 
отсчета работы краевого 
парламента. Тогда не было 
партийных списков, и депута-
ты избирались по одноман-
датным избирательным 
округам. О том, что это 
было за время, вспоминает 
председатель АКЗС Александр 
Романенко.

В первом созыве треть депутатов 
АКЗС были главами городов и райо-
нов. Им тогда давалось такое право. 
Также в члены краевого парламента 
входило много промышленников. 
Гендерный состав был с перевесом 
в пользу мужчин. Женщин в пер-
вых созывах было всего две, а сейчас 
стало 16.

– Первым председателем Заксобра-
ния был Александр Александрович 
Суриков. Он проработал два созыва, 
за это время приняли 60 законов. 
Это немного, если учесть, что сейчас 
мы за год принимаем в разы больше. 
Но нужно отдать должное депутатам 
первого созыва. Ими был принят ос-
новной документ – Устав Алтайского 
края. Мы прославились на всю Рос-
сию, поскольку решение о нашем 
Уставе рассматривалось в Конститу-
ционном суде Российской Федерации. 
И часть этих решений легли в основу 
развития парламентаризма в России. 
Другой важный закон – о привати-
зации государственного имущества. 
Был ряд основополагающих законов 
о развитии предпринимательства.

Когда учредили АКЗС, я еще не был 
депутатом. Меня тогда заботило со-
всем другое. Я руководил ЗАО «Колы-
ванское» Павловского района и думал 
о том, как не дать развалить хозяйство. 
Вопросы приватизации земли, кото-
рая была поделена в то время на паи, 
стояли очень остро. И нам удалось 
сохранить сельхозпредприятие. По 
итогам 2002–2003 годов ЗАО «Колыван-
ское» вошло в число трехсот лучших 
хозяйств России. В 2000-е мне захоте-
лось пойти в политику, чтобы посмо-
треть, как осуществляется поддержка 
АПК извне. Меня избрали депутатом 
АКЗС. Я стал заместителем председа-

теля комитета по АПК. Именно наш 
комитет в 2006-м разработал закон 
о поддержке АПК в Алтайском крае, 
который работает и по сей день. Уже 
после этого была принята програм-
ма поддержки сельского хозяйства в 
стране. Также нами был принят на 
региональном уровне закон о моне-
тизации льгот, который прекратил 
декларирование мер социальной под-
держки, льготы были распределены 
по категориям граждан.

В целом мы приняли целый ряд 
законодательных актов, которые 
сильно влияли на экономику, бюд-
жетную сферу.

Борис Ларин был депутатом 
пяти созывов Алтайского 
краевого Совета народных 
депутатов и Алтайского крае-
вого Законодательного Собра-
ния. В 1990 году его избрали в 
АКСНД, а спустя четыре года 
он вошел в АКЗС.

По словам Бориса Владимировича, 
право принимать свои законы у ре-
гионов появилось до 1994 года. Это 
стало возможным в 1992 году после 
подписания Федеративного договора 
России, где в одном из Протоколов зна-
чилось, что представительные органы 
государственной власти имеют право 
принимать свои законы и уставы.

– Работа над главным документом – 
Уставом Алтайского края – началась в 
1992 году. Но тот период был насыщен 
такими политическими событиями, 
что ни одного закона мы не успели 
принять. Но наработки по Уставу были 
востребованы в АКЗС. Выборы первого 
созыва прошли организованно. Указ 
президента определил максимальное 
количество депутатов. Их не могло 
быть больше 50. Мы столько и выбра-
ли, чтобы обеспечить представитель-
ство городов и районов. Законодатель-
ное Собрание приступило к работе. 
Ситуация была сложнейшая, дефицит 
бюджета колоссальный. Падение про-
мышленного производства и сельского 
хозяйства. Неслучайно закон, который 
был принят одним из первых, – за-
кон о приватизации государственных 
предприятий в Алтайском крае. Его 
разработало управление имущества 
Алтайского края, но депутаты внесли 
туда такие поправки, которые не со-

впадали с линией, проводимой госпо-
дином Чубайсом. Это была серьезная 
конфликтная ситуация. Чубайсу наш 
закон не понравился. Лев Алексан-
дрович Коршунов, который тогда был 
главой администрации, подписал этот 
закон. Он понимал, что дальше раз-
вала предприятий допускать нельзя. 
Если на первом этапе приватизация 
носила заявительный характер, то 
наш закон предусматривал разреши-
тельный порядок. Впервые речь зашла 
о программе приватизации. Эти про-
цедуры и сегодня работают. Одним 
из принципов приватизации было 
участие трудовых коллективов. Сле-
дом пошли законы об органах государ-
ственной власти, об администрации 
края, о Законодательном Собрании, 
о выборах депутатов, о статусе депу-
тата. В 1995 году приняли комплекс 
законов о местном самоуправлении. 
И конечно, шла работа над Уставом 
края, вызывавшая много дискуссий.

В первом созыве руководителем АКЗС 
стал Александр Суриков. Он плавно 
перешел в Заксобрание с должности 
руководителя АКСНД. Александр Алек-
сандрович был не просто спикером – 
это политический лидер, который мог 
объединить депутатов для решения 
насущных задач.

Депутаты начинали с нуля. Когда 
меня и моих коллег избрали, мы пошли 
на курсы повышения квалификации 
муниципальных служащих, изуча-
ли регламент, основы экономики, в 
результате знали все об экономике 
Алтайского края, статусе депутата. 
Эта база не помешала бы новичкам и 
сейчас. Объем знаний, которые сегодня 
нужны, не меньше тех, что требовался 
нам, – считает Борис Ларин.

  МНЕНИЯ .

  НОВОСТИ .

Поддержка  
военнослужащих

Депутаты Государственной Думы приняли в пер-
вом чтении законопроект о списании процентов по 
кредитам участников СВО.

Если окажется, что гражданин уже уплатил проценты 
во время кредитных каникул, банк должен будет пере-
направить эти средства на погашение основного долга.

– Мы продолжаем работу по поддержке военнослу-
жащих и членов их семей. Приняты в первом чтении 
поправки, которыми предусматривается списание на-
численных в период кредитных каникул процентов по 
потребительским кредитам для участников специальной 
военной операции. После принятия закона банки долж-
ны будут в течение десяти дней уведомить заемщика об 
отсутствии обязанности по уплате процентов, а также 
направить ему уточненный график платежей, – сказал 
председатель ГД Вячеслав Володин.

Миграционная политика
В Госдуме создадут рабочую группу по анализу 

законодательства в сферах безопасности и мигра-
ционной политики.

Ранее соответствующее предложение в своем высту-
плении вынес руководитель фракции «Единая Россия» 
Владимир Васильев, о необходимости реагирования на 
вызовы в связи с терактом в «Крокус Сити Холле» говорили 
руководители и представители всех остальных фракций ГД.

Возглавить рабочую группу поручено заместителю 
Председателя Государственной Думы Ирине Яровой.

Депутаты считают, что необходимо проанализировать 
весь спектр законодательства, которое имеет отношение 
к вызовам сегодняшнего времени. В рабочую группу 
войдут представители всех политических фракций, 
а также руководители профильных комитетов.

Без госпошлины
Техника, переданная фронту, будет освобождена от 

уплаты госпошлины при постановке на учет.
Депутаты приняли в первом чтении законопроект, 

согласно которому будет отменена госпошлина за ре-
гистрацию транспортных средств, предоставляемых 
Народному фронту для гуманитарных миссий и нужд 
бойцов по договорам пожертвований.

Авторы предлагают внести поправки в Налоговый 
кодекс, чтобы регистрация техники, выдача госноме-
ров, ПТС, свидетельства о праве собственности и ряда 
других документов стала бесплатной.

Бюджет уточнят
На мартовской сессии депутаты краевого парламен-

та уточнят бюджет на 2024 год и плановый период.
Изменения в закон подготовлены в соответствии с ре-

шением губернатора Алтайского края Виктора Томенко.
Доходы краевого бюджета в 2024 году увеличатся на 

62 млн рублей и составят 149 млрд 144 млн рублей. Изме-
нение доходов обусловлено увеличением в текущем году 
целевых безвозмездных поступлений в краевой бюджет.

Расходы краевого бюджета увеличатся в 2024 и 
2025 годах на 14 млрд 684 млн рублей и 3,5 млрд рублей 
соответственно. Уточненные расходы в 2024 году со-
ставят 178 млрд 792 млн рублей, в 2025 году – 147 млрд 
856 млн рублей. Изменения произведены с учетом до-
полнительных целевых безвозмездных поступлений 
и перераспределения имеющихся ресурсов.

Дополнительные средства будут направлены на зарплату 
бюджетникам, на социальные меры поддержки населению, 
а также на пополнение бюджетов муниципалитетам.

30 лет назад прошли 
выборы в Алтайское 
краевое Законодатель-
ное Собрание. Предста-
вительный орган стал 
законодательным. 
Депутат АКЗС восьми 
созывов, заместитель 
председателя комитета 
по здравоохранению Алек-
сандр Лазарев рассказал 
о том, как формировался 
современный предста-
вительный орган и как 
менялся с течением лет.

Преобразования 90-х
Александр Лазарев пришел в 

депутаты в 1989 году – это был 
21-й созыв Алтайского краево-
го Совета народных депутатов. 
В 1993 году Советский Союз 
продолжал распадаться, стали 
происходить определенные изме-
нения в законодательной струк-
туре. Вышел указ президента об 
основных началах организации 
государственной власти в субъек-
тах Российской Федерации.

– В октябре 1993 году в свя-
зи с последними событиями 
в стране АКСНД совместно 
с администрацией региона 
принял решение о досрочных 
выборах в краевой представи-
тельный орган государственной 
власти. В этот момент функцио-
нировал малый Совет АКСНД. 
Но ЦИК формировал тогда свою 
структуру, поэтому выборы пе-
ренесли на 1994 год. В декабре 
1993 года в стране приняли 
новую Конституцию, по кото-
рой краевой представительный 
орган приобрел статус высшего 
законодательного органа госу-
дарственной власти региона. 
В январе 1994 года малым Сове-
том АКСНД приняли временное 
положение об АКЗС, по кото-
рому оно стало единственным 
постоянным представитель-
ным органом законодательной 
власти в регионе, – отметил 
Александр Лазарев.

Первые выборы
Выборы в АКЗС 1-го созыва 

состоялись 1 марта 1994 года. 
За депутатское кресло боролись 
234 депутата в 50 одномандатных 
округах. Голосование по партий-

ным спискам не проводилось. Ра-
нее в АКСНД было 250 депутатов.

Таким образом, в новой струк-
туре в пять раз уменьшилось ко-
личество округов и депутатов. 
Явка на участки составила 38,2%. 
В девяти округах выборы не со-
стоялись, явка оказалась ниже 
25%. Это касалось пяти избира-
тельных округов в Барнауле, трех 
в Рубцовске и одного в Бийске. 41 
депутат получил мандат в АКЗС. В 
целом избирательная кампания 
прошла спокойно. Жалоб не было.

На первой сессии 29 марта 
избрали председателя нового 
представительного органа. Им 
стал Александр Суриков, а заме-
стителем – Виталий Сафронов.

В состав первого созыва вошли 
10 глав районов и два заместите-
ля, 19 руководителей, три врача и 
один учитель. Состав депутатов 
сформировался достаточно мо-
лодой – большая часть от 30 до 
50 лет. В первом созыве были 

Иван Опарин, Владимир Бава-
рин, Юрий Вислогузов, Игорь 
Вольфсон, Юрий Давыдов, Ген-
надий Карпушкин, Борис Ларин 
и многие другие. Женщин было 
только две – Нина Данилова и 
Наталья Логинова.

В структуру АКЗС вошли че-
тыре комитета и объединенная 
фракция, состоявшая из аграри-
ев, коммунистов и обществен-

ных движений. 19 человек пред-
ставляли группу независимых 
депутатов.

Первый созыв принял Устав 
Алтайского края. Это важный 
документ, в котором четко 
определены полномочия всех 
структур исполнительной и 
законодательной власти. Всего 
первым созывом принято 62 зако-
на. Из самых значимых и горячо 

обсуждаемых – законы об осно-
вах местного самоуправления, о 
приватизации госучреждений, 
о государственной поддержке 
малого предпринимательства, 
о территориальном устройстве 
Алтайского края и т. д. Первым 
созывом утвердили решение о 
создании Счётной палаты Ал-
тайского края.

– Команда депутатов была 
дружная, принципиальная; от-
носились с пониманием к тому, 
что ключевые вопросы нужно 
было решать, несмотря на воз-
можные разногласия. Я входил 
в группу независимых депута-
тов, и она продолжила работу 
в последующих созывах. Мы 
не примыкали ни к кому, под-
держивали принципиальные 
вопросы, которые принимала 
администрация. Из известных 
людей края можно отметить 
Сергея Юрченко, Николая Чер-
това, Ивана Терешкина, Сергея 

Сытых, Николая Рыжака. В наш 
комитет по социальным вопро-
сам входил Владимир Петренко. 
Он был упертый коммунист, но 
разногласий у нас с ним не воз-
никало, поскольку интересы 
населения края превыше всего, – 
рассказал Александр Лазарев.

Профессионализм  
вырос

21-й созыв АКСНД, по словам 
Александра Лазарева, был ма-
лоуправляемым – это огромная 
структура в 250 человек. В АКЗС 
сначала избиралось 50 депутатов, 
сейчас число выросло до 68.

– Когда структура представи-
тельного органа только форми-
ровалось, на сессиях было много 
эмоций. Могли повестку обсуж-
дать целый день. Это, конечно, 
любопытно, но сессия могла 
задержаться на два дня. Тогда 
многие депутаты не имели опыта 
работы в законотворчестве, и это 
создавало проблемы. Однажды 
выступал депутат Звездкин, ему 
начали возражать. Тогда он за-
явил, что вызовет наряд поли-
ции, – вспоминает Александр 
Фёдорович.

В последних составах, на его 
взгляд, значительно выросли 
профессионализм и грамотность 
депутатов. Они хорошо подкова-
ны в правовых вопросах и под-
ходят к решениям более эффек-
тивно. На сессиях рассматривают 
в пять раз больше вопросов, чем 
в первых созывах.

– Сейчас многие вопросы нам 
знакомы, все заранее прорабаты-
ваются во фракциях и комитетах, 
и на сессию депутаты выходят 
с готовыми решениями. Есть 
возможность профессионально 
разобраться в тонкостях закона. 
В 90-е годы был один депутат 
на округ, к нему приходили со 
всеми вопросами. Трудно было 
сразу с таким потоком проблем 
справиться. Сейчас один депу-
тат округа идет по партийным 
спискам, другой – одномандат-
ник. Мы объединяемся и друг 
другу помогаем. Кроме того, у 
депутатов есть помощники. Как 
правило, они юристы и готовят 
документы по всем поступаю-
щим от населения вопросам. 
И люди обращаются к депутату 
по его специализации: ко мне по 
вопросам здравоохранения, к мо-
ему коллеге по округу – по ЖКХ, –  
рассказал Александр Лазарев.

  ЮБИЛЕЙ .

Интересы населения  
превыше всего

Точка отсчёта «Депутаты  
начинали с нуля»

«Мы прославились на всю Россию, по-
скольку решение о нашем Уставе рас-
сматривалось в Конституционном суде 
Российской Федерации. И часть этих 
решений легли в основу развития парла-
ментаризма в России». 

Материалы страницы подготовила 
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Депутаты первого созыва АКЗС.

Александр Назарчук был председателем краевого парламента.Александр Лазарев (в центре) – депутат 8 созывов АКЗС.
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  В ТЕМУ .
Александр Романенко:
– В 1990-е годы рушилась экономика, не платили зарплату, 

и парламентариям нужно было решать большой круг вопро-
сов, чтобы исполнительная власть могла опираться на новые 
законы. Хочу выразить благодарность Александру Алексан-
дровичу Сурикову, Александру Григорьевичу Назарчуку. Это 
были профессионалы своего дела. Тогда депутаты решали 
реальные вопросы нашего региона без привязки к фракци-
ям. Сегодняшнему парламенту нужно оглянуться назад и 
подумать, нужно ли митинговать. Возможно, стоит просто 
начать работать сообща с учетом того сложного времени, в 
котором мы сейчас живем.
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  ЗАКОНОПРОЕКТ .
Льготы для многодетных
Народные избранники рассмотрят проект 
закона «О мерах социальной поддержки 
многодетных семей в Алтайском крае».

Законопроект подготовлен в связи с соответствующим 
Указом Президента Российской Федерации, в котором 
обозначен единый статус многодетной семьи, а также 
назван рекомендованный перечень мер социальной 
поддержки многодетных семей для регионов. Законо-
проектом определено, что многодетной является семья, 
имеющая трех и более детей. Статус многодетной семьи 
предлагается устанавливать бессрочно и предоставлять 
меры социальной поддержки до достижения старшим 
ребенком возраста 18 или 23 лет при условии его обуче-
ния в образовательной организации по очной форме.

Проектом закона устанавливается весь комплекс 
рекомендованных Указом мер поддержки, а также сохра-
няются все дополнительные меры, ранее закрепленные 
на уровне региона.

Так, в соответствии с законопроектом в Алтайском крае 
многодетным семьям гарантируется бесплатное посеще-
ние краевых государственных и муниципальных музеев, 
парков культуры и отдыха, выставок, организованных 
краевыми государственными и муниципальными учреж-
дениями культуры, бесплатный проезд автомобильным 
и городским наземным электрическим транспортом на 
маршрутах регулярных перевозок городского и приго-
родного сообщения для детей из многодетных семей, 
обучающихся в общеобразовательных организациях, 
первоочередное предоставление детям в летний период 
путевок в загородные лагеря отдыха и их оздоровления 
на территории региона. Также гарантируется компенса-
ция в размере 30 процентов за жилищно-коммунальные 
услуги, в том числе расходов на оплату твердого топлива 
и транспортных расходов по его доставке (в пределах 
нормативов потребления коммунальных услуг), мини-
мальный размер взноса на капитальный ремонт общего 
имущества в многоквартирном доме.

Для реализации закона в 2024 году потребуется до-
полнительно из краевого бюджета 1 050 000 тыс. рублей.

В связи с принятием закона «О мерах социальной под-
держки многодетных семей в Алтайском крае» будут вне-
сены соответствующие изменения в действующие законы.
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  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

  ТЕМА ДНЯ .

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

И память о Неру не помогла
Аварийное здание бывшей го-
стиницы «Алей», расположен-
ное на площади им. Ленина 
в самом центре Рубцовска, 
должно быть снесено. Такое 
решение принял суд в ответ 
на исковые требования про-
курора города.

С������ ������
Глубокой ночью 8 июня 2018 года 

в Рубцовске обрушилась стена быв-
шей гостиницы «Алей», которая не 
эксплуатировалась около десяти лет. 
Эту часть здания городские власти 
безуспешно пытались продать или 
сдать в аренду, а вторую занимал го-
родской суд.

Помещение, находившееся в соб-
ственности муниципалитета, не вы-
держало испытания временем и от-
кровенно безразличного отношения. 
Рухнули потолки и внутренние пере-
городки, вывалилась стена. Проек-
тная организация провела обследо-
вание и подтвердила аварийность 
здания. Спустя некоторое время его 
покинули и служители Фемиды.

Здание огородили забором, и поч-
ти шесть лет оно пребывает в плачев-
ном состоянии, создавая дискомфорт 
во время массовых мероприятий, 
особенно праздников, которые тра-
диционно проводятся на главной 
площади города.

Прокуратура Рубцовска в резуль-
тате своей надзорной деятельности 
пришла к выводу, что аварийная 
постройка представляет угрозу для 
жизни и здоровья людей. Ведомство 
обратилось в суд с исковым заявле-
нием о понуждении собственников к 
сносу здания. По гражданскому делу 
прошла судебно-строительная экс-
пертиза, которая подтвердила, что 
есть угроза обрушения. В итоге Руб-
цовский городской суд удовлетворил 
требования прокуратуры.

�� � ������
У горожан к данному вердикту 

отношение неоднозначное, поэтому 
вопрос обсуждался на сессии горсо-
вета депутатов.

Так, депутат Пётр Гамалеев, экс-гла-
ва Рубцовска, считает, что историче-
ское здание необходимо сохранить. 
По его оценке, разрушено всего семь 
процентов от периметра, остальное 
держится вполне крепко и может 

быть восстановлено. Тем более, пре-
зидент в Послании Федеральному 
Собранию говорил о необходимо-
сти сохранения исторических мест 
и пообещал выделить на эти цели 
немалые средства.

Среди самых веских аргументов 
противников сноса тот факт, что ар-
хитектурный облик площади созда-
вался в 1950-х годах в едином стиле. 
Окружающие его дома уникальны в 
своем роде и вместе с тем гармонич-

но сочетаются. Гостиница как часть 
ансамбля играла главную скрипку.

Другие же полагают, что здание 
надо было снести давно, чтобы оно 
не портило облик площади обшарпан-
ным фасадом и развалившимся тылом.
Да и безопасность превыше всего.

– Сносить надо однозначно, – вы-
разил мнение большинства депутат 
горсовета Александр Гуньков. – Пусть 
разрушено всего семь процентов, но 
и полпроцента хватит, чтобы кого-ни-
будь убило. Если мы получим деньги 
из федерального или краевого бюд-
жета, то, конечно, я за строительство 

с воссозданием облика здания, но 
восстановление там невозможно.

Н���������� �����
У администрации Рубцовска на 

здание бывшей гостиницы в разные 
годы были различные планы: вплоть 
до сказочно красивой идеи провести 
реконструкцию, оставить два этажа 
и сделать прозрачную мансарду, с ко-
торой открывался бы вид на площадь. 
Пытались найти арендаторов, инве-
сторов, покупателей. По словам гла-
вы города Дмитрия Фельдмана, было 
проведено больше десятка аукционов, 
начальная цена с 75 тысяч рублей сни-
зилась до 18 тысяч, но желающих так и 
не нашлось. Были попытки привлечь 
средства из вышестоящих бюджетов 
для восстановления гостиницы, тоже 
ничего не вышло. В итоге здание при-
шло в негодность.

Демонтаж «Алея» – дело решенное, 
а кто им займется, станет ясно по ито-
гам конкурса по поиску подрядчика. 
Рассчитываться с ним муниципали-
тет будет стройматериалами, получен-
ными в процессе сноса гостиницы.
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Теперь, по планам городских вла-

стей, после сноса на этом месте поста-
вят стелу, посвященную присвоению 
Рубцовску статуса Города трудовой 
доблести. За такое размещение про-
голосовали рубцовчане, а сама площадь 
Ленина будет продлена в северном на-
правлении.

Однако и здесь все не так просто: 
габариты гостиницы куда больше 
размеров стелы. А с северной сто-
роны открывается, мягко говоря, 
неприглядный вид: старые двух-
этажные дома, хозпостройки, мусор-
ные баки. Придется решать вопрос 
благоустройства и этой территории.

– Вид мы постараемся нивелировать 
проектом, – заверил градоначальник. –
Учитывая, что в вопросах строитель-
ства таких стел принимает участие 
Российское военно-историческое об-
щество РФ, проект будет проходить 
экспертизу еще и там. Архитекторы 
обязательно приедут в Рубцовск и по-
смотрят место размещения. И только 
после того как эта организация даст 
одобрение, мы приступим к реализа-
ции проекта. По состоянию прилега-
ющих дворовых территорий нужно 
рассматривать вопрос комплексно.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ,
(фото автора)

(Начало на 1 стр.)
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Борьба с паводковыми явле-

ниями с воздуха требует сноров-
ки и мастерства. Пилот должен 
удерживать вертолет на высоте 
всего 20–50 см, пока взрывники 
раскладывают мешки на льду и 
«поджигают фитиль».

– В экипаж входят командир, 
второй пилот и бортмеханик. 
Обычно на эти работы направ-
ляем один борт, но при необхо-
димости можем выделить еще 
два. Все зависит от паводковой 
ситуации, – говорит заместитель 
генерального директора компа-
нии «Алтайские авиалинии» 
Алексей Новиков.

В прошлом году «Алтайские 
авиалинии» отметили 25-летие. 

По словам Новикова, все это 
время предприятие сотрудни-
чает с краевым управлением 
ГОЧС, участвуя в профилактиче-
ских мероприятиях, связанных
с паводком. Кроме того, «Алтай-

ские авиалинии» предоставляют 
воздушные судна для санавиации, 
доставки спасателей, оборудова-
ния и продуктов, а также устраи-
вают туристические полеты.

Специалисты «Кузбасспецвзры-
ва» работают по всей Сибири.
В Алтайский край шестой год под-
ряд приезжает бригада почти в 
неизменном составе. Взрывник 
Максим Нагорный рассказывает:

– Наша работа – уложить заря-
ды, чтобы ликвидировать затор.
В мешке от 42 до 48 кг взрывчат-
ки. Как правило, берем от полуто-
ра тонны за один заход. Поджогом 

фитиля у нас называется иници-
ирование взрывчатого вещества, 
для этого используем огнепровод-
ный шнур ОШП. Каждый мешок 
поджигается отдельно. У нас есть 
две минуты, чтобы уложить все 
мешки на лед и отлететь на без-
опасное расстояние – минимум 
500 метров. Все действия согласо-
вываются с заказчиком, то есть 
специалистами ГОЧС, от них по-
лучаем все данные мониторинга: 
длина затора, глубина. Исходя из 
этого, рассчитываем количество 
взрывчатки.

Учения прошли успешно. Уже 
скоро специалисты приступят к 
реальным подрывам льда. Тради-
ционно в крае наиболее сложная 
ситуация с ледовыми заторами 
на реках Чарыш, Чумыш и Бия.

Виталий УЛАНОВ,
Олег БОГДАНОВ (фото)

Антипаводковая триада

  КРАТКО .
Жильё подорожало

По данным аналитического обзора, опубликованного 
на Едином ресурсе застройщиков, стоимость новых 
квартир за прошлый год в Алтайском крае выросла 
почти на 20%.

На строительном рынке края в настоящее время рабо-
тают 43 юридических лица под 37 брендами. Они возводят
86 высотных домов, из них 72 – в Барнауле, из них десять –
в поселке Южном, восемь – в Новоалтайске, пять – в Бийске 
и одну многоэтажку – в урочище Талдушка Алтайского 
района.

До конца 2024 г. застройщики планируют ввести в экс-
плуатацию 179 855 кв. м жилья.

Самыми высокими строящимися домами в Алтайском 
крае считаются три 25-этажки в Барнауле и его пригороде. 
Самым большим строящимся домом является многоквартир-
ник в ЖК «Прайм» – его площадь составит почти 25 тыс. кв. м.
Самая маленькие квартиры у компании «Дельта» – 23,6 кв. м.
Самые большие – у «Прометея» – 108,6 кв. м.

Но еще больше впечатляет рост цен на жилье. По состоя-
нию на декабрь 2023 г. средняя цена квадратного метра 
на первичном рынке Алтайского края, рассчитанная на 
основании фактических сделок, составила 109 222 рубля. 
За прошлый год она увеличилась на 19,8%.

Евгений ШУМИЛОВ

Наживаются на горе
Россиян предупредили о мошенниках и провокато-

рах, которые пытаются извлечь выгоду из трагедии 
в «Крокус Сити Холле».

Так, в соцсетях и мессенджерах стали появляться фейко-
вые группы и каналы, посвященные сбору средств помощи 
жертвам. Организаторы подобных ресурсов утверждают, 
что через них можно поддержать потерпевших и их семьи. 
В некоторых случаях даже говорилось о восстановлении 
концертного зала за счет спонсорства неравнодушных 
граждан.

Также появляются аферисты, которые выдают себя 
непосредственно за жертв теракта. В VK заверили, что все 
сомнительные страницы блокируются.

Этой ситуацией обеспокоены в самом «Крокусе». Пред-
ставители площадки заявили, что не нужно совершать 
никаких операций, заполнять документы, переводить 
деньги.

Антон ПЕТРОВ

Важные номера
В Алтайском крае круглосуточно работают службы 

доверия. Все жители региона могут при необходимости 
обратиться за психологической помощью.

Минздрав России открыл горячую линию психологиче-
ской поддержки НМИЦ психиатрии имени В.П. Сербского 
по номеру: +7 (495) 637-70-70.

Круглосуточный телефон доверия Алтайской краевой 
клинической психиатрической больницы – 8 (3852) 66-86-88,
напомнили в Правительстве Алтайского края. Также в 
медучреждении работает горячая линия для обращения 
граждан – 8-962-791-2887 (в рабочее время).

В Минздраве Алтайского края отметили, что готовы 
оказать психологическую помощь каждому, кто в этот 
тяжелый момент нуждается в поддержке.

Минсоцзащиты края напомнили, что работает те-
лефон доверия для детей, подростков и их родителей –
8-800-2000-122.

Татьяна ПЕРВОВА

Аварийное здание гостиницы обнесено забором.

Часть корпуса обвалилась почти шесть лет назад.
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Решает
прожиточный
минимум

«Разъясните, 
п о ж а л у й с т а ,
в каком случае вы-
плачивают феде-
ральную социаль-

ную доплату к пенсии, а в 
каком случае – региональную?

Арсений Степанов,
г. Бийск».

На вопрос отвечают в Со-
циальном фонде России по 
Алтайскому краю:

Всем неработающим пен-
сионерам, у которых общая 
сумма материального обеспе-
чения не достигает величины 
прожиточного минимума в 
регионе его проживания, 
устанавливается федеральная 
или региональная социальная 
доплата.

Региональная выплачи-
вается социальной защитой 
региона, если прожиточный 
минимум пенсионера в субъек-
те РФ выше, чем аналогичный 
показатель по России, а общая 
сумма денежных выплат нера-
ботающему пенсионеру ниже 
регионального.

В то время, как федеральная 
выплачивается Социальным 
фондом, если общая сумма 
денежных выплат неработа-
ющему пенсионеру не дости-
гает величины прожиточного 
минимума, установленной в 
регионе проживания, которая, 
в свою очередь, не достигает 
величины ПМП в целом по 
России.

Отметим, что в Алтай-
ском крае величина ПМП 
ус та нов лена в  ра змере
12 608 руб., что меньше вели-
чины ПМП в целом по стране –
13 290 руб.

Подготовил
Дмитрий СЕРДОВ

Фото родинки
Томские онкологи-дерматологи оценивают 

родинки людей по присланным фото и при не-
обходимости приглашают на прием.

В первую очередь прислать изображение своей 
родинки онкологи рекомендуют тем, у кого она по-
явилась недавно, изменила цвет, форму, размер или 
была травмирована. В группе риска – пациенты после 
40 лет, а также те, кто посещает солярий или долго 
находится на солнце в летнее время.

За прошлый год врачи полу чили порядка
700 фото. В семи случаях опасения пациентов под-
твердились – после проведения обследований они 
прошли лечение.

Быстро
и удобно

Какие станции метро наиболее популярны у 
новосибирцев?

В столице Сибири лидером по количеству пассажи-
ров в 2023 году стала станция метро «Площадь Марк-

са». В сутки там проезжают 42,3 тысячи пассажиров.
На станции «Площадь Ленина» – 28,1 тысячи.

«По росту пассажиропотока лидером стала «Октябрь-
ская» – 12,7%. На станции «Площадь Гарина-Михай-
ловского» рост составил 12%, а на «Площади Ленина» –
11,5%», – рассказали в пресс-службе Новосибирского 
метрополитена.

Оборонка рулит
На омских заводах ОПК открыли больше

1,5 тысячи вакансий с зарплатой до 200 тысяч.
Наиболее востребованные профессии: токарь, сле-

сарь, шлифовщик, оператор станков с программным 
управлением, фрезеровщик.

В региональном Минтруда уточнили, что среди 
рабочих самый большой заработок сейчас у тока-
рей-универсалов в АО «ОМКБ». Квалифицированным 
сотрудникам предлагают зарплату до 200 тысяч руб-
лей. На завод «Полёт» требуются операторы станков 
с программным управлением 5–6 разряда. Рабочим 
предлагают зарплату от 56 тысяч рублей. «Максималь-
ный уровень заработной платы рабочих не ограничен, 

зависит от выполненного объема работ», – говорится 
в описании вакансии.

Одних молитв
мало

В первой половине марта красноярские мусуль-
мане записали коллективное видеообращение 
к Президенту РФ Владимиру Путину. Верующие 
сказали, что одного здания мечети в городе недо-
статочно, из-за чего во время религиозных празд-
ников на дороге создаются помехи.

«По пятницам по улице Партизана Железняка невоз-
можно ни пройти, ни проехать. Поэтому считаю, что 
вопрос строительства новой мечети – это не прихоть, а 
необходимость, – считает и депутат заксобрания Елена 
Пензина. – Сегодняшнее положение дел с перепол-
ненностью существующей мечети не устраивает ни 
мусульман, ни христиан».

В администрации предложили увеличить уже су-
ществующую территорию мечети. Однако мусульмане 
назвали предложенное решение проблемы незначи-
тельным. Для понимания остроты проблемы: в апреле 

2023 года NGS24.RU публиковал фоторепортаж намаза 
у Соборной мечети Красноярска, где присутствовали 
около 25 тысяч человек.

В Сибири,
как в тропиках?

Нагромождение облаков-мамматусов в течение 
нескольких часов удивляло туристов в Шерегеше.

Кемеровский гидрометцентр рассказал о необыч-
ных облаках, которые 18 марта днем запечатлели от-
дыхающие на популярном горнолыжном курорте. 
Они появились благодаря столкновению двух потоков 
влажного и сухого воздуха, сообщает пресс-служба 
ведомства.

Это явление называется «мамматусы» (вымеобраз-
ные облака). Нижняя часть их формируется из капель 
осадков, выпадающих и моментально испаряющихся в 
атмосфере. Ячейки облаков достигают около 500 метров, 
и само по себе явление считается редким, при этом 
связанным с тропическими циклонами.

Подготовил
Олег АНТОНОВ

СПРАВКА
Здание гостиницы «Алей» 
построено в 1953 году. В од-
ном из люксовых номеров в 
июне 1955 года останавлива-
лись премьер-министр Ин-
дии Джавахарлал Неру и его 
дочь Индира Ганди. Там же 
размещали приезжавших на 
гастроли в Рубцовск извест-
ных артистов.

У     
  . Т-
      
     Ч, 
Ч  Б.

Сверху видно все.
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Сегодня в краевой библио-
теке им. В.Я. Шишкова 
завершится XIX фести-
валь «Издано на Алтае» 
и будут вручены награды 
за лучшие книги года.

Особое место в его обширной 
программе занимали презента-
ции новых изданий. Так, публике 
впервые официально представили 
альбом-каталог Межрегиональной 
художественной выставки «Си-
бирь-XIII», которая с огромным 
успехом прошла в июле 2023 года в 
Барнауле. Его составители – пред-
ставители правления краевой 
организации Союза художни-
ков – рассказали об особенностях 
работы над изданием, подарили 
экземпляры многочисленным 
партнерам и спонсорам гранди-
озного и затратного проекта.

– Память человеческая не 
прочна, а книга – это на века.
И хотя мы все еще полны впечат-
лений от выставки «Сибирь-XIII», 
приятно, что у нас теперь есть 
серьезное издание, – порадова-
лась на презентации министр 

культуры края Елена Безрукова. 
– А я в очередной раз хочу сказать 
слова благодарности и уважения 
команде художников – людям, 
способным на своих плечах вы-
везти такие проекты, как «Аз.Арт.
Сибирь», а теперь и «Сибирь-XIII».

– Выставка проходила три 
недели и завершилась. Что 
останется после нее и где все 
это посмотреть? Вот в этом аль-
боме, – говорит председатель 
правления Союза художников 
Алтая Дмитрий Петренко.

Для участников межрегио-
на льной выста вки (более
700 профессиональных художни-
ков со всей Сибири) это важный 
документ, подтверждающий осо-
бый статус. Поэтому составите-
ли – сам Петренко и соорганиза-
тор, художник-график и педагог 
Николай Зайков – ответственно 
отнеслись к задаче как можно бо-
лее полно отразить масштабный 
проект. В книге есть обзорная 
искусствоведческая статья об 
искусстве Сибири, отдельные 
справочные материалы о ху-
дожественной жизни в отдель-
ных регионах и репортажные 

снимки с открытия огромной 
экспозиции в «Титов Арене». Но 
основная часть издания – аль-
бом, в котором воспроизведены 
лучшие работы выставки.

– Вообще в экспозиции было 
около полутора тысяч произве-
дений. Конечно, все их мы не 
могли вместить в 400-странич-
ное издание, – говорит Зайков. – 
Но, поскольку по итогам многие 
работы были награждены, мы 
решили, что все они автоматиче-
ски войдут в альбом, и получили 
его «каркас». А дальше рефлекси-
ровали и отбирали еще пример-
но столько же дополнительных 
работ. Неловко себя хвалить, но 
мне кажется, что нам удалось 
взять самые лучшие и хорошо 
представить их на страницах.

Вопрос воспроизведения фо-
торепродукций для художни-
ков всегда чувствительный. Но 
в данном случае они отмечают 
высокое полиграфические ка-
чество альбома, выпущенно-
го Алтайским домом печати. 
Как объясняли журналистам, 
страницы с репродукциями 
покрыты специальным лаком, 
дизайн книги (как и фирмен-
ный стиль выставки) разра-
ботал Алексей Шелепов, а за 
верстку авторы благодарили 
Ирину Климашину. Кстати, 
альбом позволяет увидеть, 
чем отличается искусство раз-
ных сибирских территорий, 
поскольку произведения в нем 
сгруппированы по региональ-
ному принципу.

  ПРЕМЬЕРА  

О чём беседовать с роботом

Теперь – в альбоме
  ПРЕЗЕНТАЦИЯ .

В краевом театре дра-
мы обратились к жан-
ру антиутопии и поста-
вили спектакль «Саша, 
привет!» по мотивам 
одноименного романа 
современного писателя 
и драматурга Дмитрия 
Данилова.

В премьерные планы вме-
шались страшные события в 
Подмосковье и объявленный 
вслед за ними траур, так что в 
театре успели провести только 
пятничный показ, два других 
перенесли на 30 и 31 марта.

П�������� ��������
Режиссер Артём Терёхин в 

Барнауле уже ставил прозу – 
известный роман Евгения Во-
долазкина «Авиатор» – и к тому 
тексту отнесся вполне трепетно, 
придумав вместе с художником 
остроумную визуальную форму 
для постепенного погружения 
главного героя в темный омут 
памяти, хранящей страшные 
тайны.

От книги Дмитрия Данило-
ва (как драматург он написал 
популярнейшие в российских 
театрах пьесы «Человек из По-
дольска» и «Серёжа очень тупой») 
режиссер взял, по сути, лишь 
классный абсурдный концепт. 
Будто бы в недалеком будущем 
в России в рамках общей гума-
низации правосудия ввели 
смертную казнь за преступле-
ния против нравственности.
И главный герой романа, обыч-
ный преподаватель литературы 
Сергей Фролов, приговорен к СК 
(смертной казни) за интрижку 
с 20-летней студенткой. «Гуман-
ность» состоит в том, что никто 
не знает, когда его казнят (ком-
пьютер определит это случай-
ным образом). Так что в ожида-
нии неизбежного он будет жить 
в комфортабельной тюрьме под 
названием «Комбинат», похожей 
на гостиницу. И каждый день 
выходить на прогулку под дулом 
кошмарного пулемета, который 
в какой-то момент должен срабо-

тать. Кстати, Саша из названия 
книги – это и есть пулемет.

Так вот, будущих зрителей 
Артём Терёхин предупредил: от 
книги он оставил процентов 30, 
остальное написал сам. «Дело не 
в том, что она нам не нравится, 
просто хотелось, чтобы эта исто-
рия была про то, что в нас кипит 
и горит. А меня интересует здесь 
одна тема: кризис среднего воз-
раста, когда ты вдруг понима-
ешь, что смертен», – объяснил 
режиссер журналистам.

И������� С���
Главного героя Сергея (ак-

тер Дмитрий Плеханов) мы 

застаем на суде. Сгорбив-
шись, будто его всего свело 
судорогой, он выслушивает 
дикий приговор, зачитанный 
с та н дарт н ы м шерша вы м 
языком русского правосудия.
А минуту спустя приветливая 
секретарша обыденно объясня-
ет, когда нужно подъехать на 
Комбинат, чтобы заселиться 
и пройти инструктаж. Дома 
остаются жена Света (Анаста-
сия Дунаева) – тоже препода-
ватель литературы, которая 
одновременно ненавидит мужа 
за дурацкую измену и в ужасе 
от его перспектив. Еще перед 
поездкой на Комбинат Серёжа 
в последний раз навещает маму 

(Елена Адушева) – тоже фило-
лога, которая в течение всего 
спектакля не расстается с бу-
тылкой и стаканом, и понять 
ее, в общем, несложно.

На Комбинате его встречает 
Бодрый человек (так и обозначе-
но в программке) в исполнении 
Александра Рогозина, который 
объясняет правила, а потом 
каждый день выводит Серёжу 
на прогулку, представляясь 
каким-нибудь новым именем.
В этой футуристической тюрьме 
есть и другие приговоренные, но 
так как общаться с ними нель-
зя, они молча прогуливаются в 
своих стильных робах по сцене 
или напряженно проходят по 

белому помосту под прицелом 
Саши.

Вместо пулемета в спектакле 
театральный осветительный 
прибор, испускающий тре-
вожный красный луч, – идея 
лаконичная и красивая. Но 
ею режиссер не ограничился, 
сочинив еще персонажа с бе-
лым лицом и в белом костюме 
(Михаил Меньших), который 
внимательно наблюдает за 
мучениями заключенного 
Серёжи, многозначительно 
цитирует «Божественную ко-
медию» Данте, изрекает ла-
тинские афоризмы о жизни и 
смерти и разные банальности, 
вроде: «Любовь, по сути, – хи-
мическая реакция». Это тоже 
одна из ипостасей Саши – не 
генератор случайных чисел, а 
напыщенный андроид с идея-
ми. И тюрьма для него – что-то 
вроде лаборатории, в которой 
он изучает человека в экстре-
мальных обстоятельствах.

Д������ � �������
Даниловские книжные диа-

логи, вошедшие в спектакль, 
состоят из неосторожно ска-
занных слов и извинений за 

них, обид и неловких пауз. Из 
невозможности высказать что-
то важное и бессмысленности, 
бесплодности самих попыток 
поговорить.

Да и о чем теперь Свете 
беседовать с ее бедным Серё-
жей, если «его уже фактически 
нет»? И зачем звонить из тюрь-
мы маме, которая мысленно 
похоронила сына (и даже по-
мянула), а увидев на экране 
телефона знакомый номер, 
отбрасывает этот самый теле-
фон на пол и вопит от ужаса, 
будто ей явился призрак?

Но режиссеру как будто ин-
тереснее взаимоотношения 
главного героя с бездушной 
железякой Сашей (в спектакле 
есть смешной момент, когда 
персонаж Александра Рогозина 
ковыряется в голове андроида 
отверткой). Артистам даже ве-
лели посмотреть «Бегущего по 
лезвию», чтобы понять нужную 
стилистику и способ существова-
ния. Так что в ключевом диалоге 
Саша и Серёжа будут спорить о 
свободе выбора и вообще свободе 
как таковой, но единственное от-
кровение здесь в том, что некото-
рым за свободу быть человеком 
приходится платить жизнью.

  АФИША .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, пр. Красноармейский, 28, 
ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-43.

«Про цветы» – выставка из фондов музея (0+).
Фотовыставка «Птицы в объективе» (0+).
30 марта. 12.00, 14.00 – мастер-класс. Цветы из фоа-

мирана (12+). 15.00 – лекция «Самые красивые цветы 
Алтая» (12+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

30 марта. 14.00 – лекция «Что скрыл художник: 
тайные смыслы в картинах» (0+).

До 31 марта. «Алтай – души моей исток» – выставка 
Василия Куксы (0+).

До 7 апреля. «Пётр Дик. Эволюция образа» (0+).
«Бессмертный Гоголь: путь к образу» (0+). Книжная 

графика.
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 

КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
«Вдохновение от природы» – фотовыставка памяти 

Альфреда Познякова (0+).
«Захарий Гутчин. Призванный временем» – выставка 

документальных материалов (0+).
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
До 31 марта. «Весна в городе» – выставка современ-

ной вышивки (0+).
30 марта. 16.00 – «100% искренности» (12+). Поэти-

ческий вечер Анны Крыловой (Новосибирск).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социалистиче-
ский, 78, тел. 36-81-47.

Мини-выставка памяти Семёна Чернова к 100-летию 
со дня рождения художника (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а,
тел. 36-98-70.

До 6 апреля. «Эллада & Ко» – выставка шаржей Ев-
гения Югаткина на основе античных эпиграмм (18+).

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6г, 
тел. 8-996-303-4759.

Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 до 19.00.
Работают выставки: «Розовая луна» (Полина Зарем-

ба), «Магия красок» (Екатерина Шпанбергер), «Части 
цвета» (Александр Петелин), «Назад в СССР» (Фёдор 
Крушельницкий), «Токарная миниатюра» (Павел Рас-
торопов), «Слёт. Избранное» и другие.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Молодёж-
ная, 15, тел. 36-97-13.

29 марта. 18.30 – премьера «Король Лир» (16+).
30, 31 марта. 17.30 – премьера «Саша, привет!» (18+).
2 апреля. 18.30 – театральное кафе «Сентименталь-

ные 20-е» (12+).
4 апреля. 18.30 – «Идеальный муж» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
29 марта. 18.30 – «Фауст» (12+).
30 марта. 12.00 – «Цветик-семицветик» (6+).
17.00 – «Безумный день, или Женитьба Фигаро» (16+).
31 марта. 12.00 – «Огниво» (6+).
17.00 – «Пой, Вовка…» (12+).
3 апреля. 18.30 – «Временно недоступен» (12+).
4 апреля. 18.30 – «Мёртвые души» (12+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсо-

мольский, 108, тел. 50-50-85.
29 марта. 18.30 – «Хан Алтай» (12+).
30 марта. 17.00 – «Беда от нежного сердца» (12+).
31 марта. 11.00 – «Аладдин» (0+).
17.00 – «Дубровский» (12+).
4 апреля. 18.30 – премьера водевиля «Подлинная 

история поручика Ржевского» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41,

тел. 50-20-90.
29 марта. 10.30, 16.00 – театр на подушках. «Моло-

ко» (0+).
18.30 – «Человек из Подольска» (18+).
31 марта. 12.00, 14.00 – премьера «Кому нравится 

ночь» (0+).
Подробнее: teatr-skazka22.ru.

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
30 марта. 17.00 – «Рандеву с классикой» (6+). К 220-летию 

со дня рождения М.И. Глинки. Солисты симфонического 
оркестра и капеллы «КамерАнс», лауреаты международ-
ных конкурсов Иван Остапенко, Надежда Гончарук и др.

31 марта. 17.00 – программа к 180-летию Н.А. Римско-
го-Корсакова (6+). Симфонический оркестр, дирижер 
Дмитрий Лузин.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7,
тел. 56-76-80.

30 марта. 17.00 – «Река любви» (6+). Оркестр «Сибирь», 
солистка Государственного молодёжного ансамбля 
«Алтай» Юлия Вереина.

1 апреля. 19.00 – «Песни нашего кино» (6+).

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
31 марта. 11.00 – «Путеводные звёзды» (6+). 13.00 – 

«Удивительная планета» (6+). 15.00 – «Солнце и жизнь 
Земли» (12+).

О красоте и самобытности
Фотовыставка Александра Пархоменко открылась 

26 марта в Многофункциональном культурном центре 
Заринского района.

Экспозиция «Живём в семье единой» из фонда передвижных 
выставок Художественного музея Алтайского края посвящена 
дружбе и сотрудничеству народов Республики Казахстан и 
России. Представленные 16 фоторабот отражают красоту и 
самобытность этносов Казахстана, их ремесленные традиции, 
праздники и обряды. Александр Пархоменко – фотохудожник, 
член Союза журналистов Республики Казахстан.

Четыре мюзикла
В апреле пройдут обменные гастроли музыкальных 

театров Алтая и Кузбасса.
С 24 по 28 апреля барнаульские зрители смогут увидеть 

четыре мюзикла Музыкального театра Кузбасса им. А.К. Боб-
рова: «Алые паруса», «Служебный роман», «Собака на сене», 
а также детский спектакль «Летучий корабль». Обменные 
визиты двух театров стали возможны благодаря федеральной 
программе «Большие гастроли», призванной формировать 
единое культурное пространство страны.

На литературных островах
Герои советских литературных сказок встречали бар-

наульских школьников в краевой филармонии.
Премьера музыкального спектакля «Приключения на 

литературных островах» состоялась 19, 20 и 21 марта. В его 
основе – персонажи Юрия Олеши, Алексея Толстого, Корнея 
Чуковского, Андрея Некрасова, а также популярная класси-
ческая музыка и мелодии из детских фильмов. Это не пер-
вый опыт творческого сотрудничества инструментальной 
капеллы «КамерАнс» и образцового детского коллектива 
края театра-студии «ТиМ». Новое представление уже оценили 
более двух тысяч школьников.
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Это рекордное количество запросов за более чем 30 лет. 
Объем архивного фонда Алтайского края за прошлый год 
увеличился на 30 тысяч единиц хранения.
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Материалы страницы подготовила
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Пулемет Саша обрел лицо Михаила Меньших. В тюрьме главного героя навещает священник в исполнении Эдуарда Тимошенко.

Режиссер Артём Терёхин.

Дмитрий Петренко. Около ста экземпляров альбома «Сибирь-XIII» отправят в библиотеки края.


